
Épreuve écrite de sélection à l'entrée en formation 2022 :

**Moniteur·rice Éducateur·rice
Technicien.ne de l'intervention sociale et familiale**

Lundi 16 mai 2022

BIENVENUE DANS LA SOCIÉTÉ SANS CONTACT !

Travail, famille, Wi-Fi

Les géants du numérique pouvaient difficilement imaginer qu'un test grandeur nature de leur vision de la société serait un jour justifié par un motif sanitaire. Or, pendant quelques semaines, producteurs et consommateurs ont dû régler toutes leurs affaires par écran interposé. Y compris quand il s'agissait d'école, de divertissement, de santé.

Par Julien Brygo, le Monde Diplomatique, Juin 2020

BONNE nouvelle au journal de 20 heures de France 2 ce 6 mai 2020. Au cinquantième jour de confinement en France, alors qu'une **pénurie** d'équipements sanitaires frappe l'Hexagone en pleine pandémie de Covid-19, la mairie de Paris annonce qu'elle va enfin procéder à une distribution gratuite de masques via les 906 pharmacies de la capitale. À une condition, prévient Anne-Sophie Lapix, la présentatrice : les Parisiens devront « *s'inscrire sur Internet* » — puis télécharger un coupon, l'imprimer ou le montrer directement sur écran en pharmacie et ainsi obtenir cet équipement obligatoire dans les transports en commun.

Ce qui avançait à la vitesse d'un cheval au galop avant la pandémie de Covid-19 progresse désormais à celle des vents d'un typhon, emportant tout un chacun dans un nouveau monde, celui du « tout Internet ». Un test grandeur nature d'un monde sans contact. Hier les droits au chômage, l'obtention d'une carte d'identité, d'un titre de séjour ou de papiers pour son véhicule; aujourd'hui les droits à un équipement sanitaire de base, mais aussi le travail, la santé, les loisirs, l'enseignement — et la famille.

Du 17 au 31 mars 2020, selon Médiamétrie¹, le temps quotidien de navigation numérique des Français a atteint 2 h 50, soit une augmentation de 36% par rapport à mars 2019 (4 h 41 en moyenne pour la télévision du 17 mars au 26 avril, soit une augmentation de plus d'un tiers sur un an). Qu'il s'agisse des professeurs sommés de téléenseigner, des médecins convertis malgré eux à la téléconsultation, des cadres qui s'épanouissent — ou pas — dans leurs pantoufles de télétravailleurs ou encore des directions d'université qui initient leurs étudiants à la télésurveillance des examens à domicile, la dématérialisation a pris une telle ampleur dans le quotidien des Français que la possession d'un appareil connectable à Internet apparaît plus que jamais comme un besoin vital. Sans Internet, pas de masques, pas d'examen médical, pas de télétravail (lequel concernait un quart de la population active française pendant le confinement), pas non plus d'accès à son dossier d'allocataire social, de retraite ou encore à son compte en banque.

Prendre place à bord d'un train après la quarantaine ? Impossible sans Internet. Le 7 mai, la Société nationale des chemins de fer français (SNCF) et la région Hauts-

INSTITUT RÉGIONAL DU TRAVAIL SOCIAL DE CHAMPAGNE-ARDENNE

8, rue Frédéric et Irène Joliot-Curie 51100 Reims - Tél. 03 26 06 22 88 - Fax 03 26 06 82 56 - contact@irtsca.fr - www.irtsca.fr

 linkedin.com/school/irts-champagne-ardenne  @irtsca + @internationalirtsca  @irtsca

de-France annonçaient la mise en place d'un système de coupons sur le modèle ²« premier arrivé, premier servi » pour prendre les trains express régionaux (TER) en direction ou en provenance de Lille à partir du 11 mai.

Coupons indisponibles en gare et... accessibles seulement sur Internet. La suppression de quelque cinq mille postes (guichetiers, agents d'information...) en France en dix ans (mille rien qu'en 2019) au profit d'automates et d'applications numériques avait servi de préliminaires. Toute personne non équipée d'un smartphone, mal à l'aise avec Internet ou tout simplement **rétive** à l'idée d'être constamment connectée, et potentiellement surveillée, sera confinée au cœur d'une société où à peu près tout lui sera refusé.

C'est pourtant un fait établi et reconnu par les autorités : les déconnectés sont très nombreux en France. En 2019, plus d'un Français majeur sur cinq rencontrait des difficultés avec Internet : c'est l'« illectronisme », terme barbare qui désigne l'illectronisme numérique. Pour les 15% des personnes de 15 ans ou plus qui n'ont pas utilisé Internet au cours de l'année 2019 ou les 38% des usagers qui déclarent manquer d'au moins une compétence informatique de base, un monde est en train de se refermer (...)

QUESTIONS

1 ère QUESTION :

Notée sur 13 points

Dans un développement structuré de quinze lignes minimum, vous répondrez à la question suivante : selon-vous peut-on encore vivre sans internet ?

2ème QUESTION :

Notée sur 4 points

- 1) A partir du texte, vous citerez deux domaines d'activités qui utilisent Internet.
- 2) Vous donnerez votre définition de la : « société sans contact ».

3ème QUESTION :

Notée sur 3 points

- 1) Vous donnerez un synonyme des mots « pénurie » et « rétive ».
- 2) Vous mettrez au passé simple de l'indicatif la phrase suivante : << *Les géants du numérique pouvaient difficilement imaginer qu'un test grandeur nature de leur vision de la société serait un jour justifié par un motif sanitaire.* >>

¹ Médiamétrie : est une société spécialisée dans la mesure d'audience et l'étude des usages des médias audiovisuels et numériques en France.